
о б щ е с т в е н н о - п о л и т и ч е с к и й  е ж е н е д е л ь н и к

молодёжь    дагестана № 5
8 февраля 2019 года

Издается с 1921 года

www.md-gazeta.ru

л е г е н д а

Остался в живых
Символы поколения не умирают

«Молодой пацан, мой ровесник, 
известен на всю Россию, у него на 
подтанцовках Тимати был. Пред-
ставляете, 15 лет. Мне 15 лет, ему 
15 лет, катается туром по всей 
стране, все слушают его песни. 
Он  был для меня примером, дал 
мощный толчок к действию и дви-
жению вперед, веру, что я тоже 
могу выступать на сцене, естест-
венно. Думаю, не только мне, но 
и многим рэп-артистам. Да, до 

него были еще артисты, но так 
громко о себе никто не заявлял, 
можно сказать, что он был осно-
вателем хип-хоп-культуры. Лю-
бимая песня «Слезы» и еще, знаете, 
«Письмо» - это школьные, послеш-
кольные годы, когда родители не 
понимают тебя, ты сам по себе, 
многие переживали этот момент 
в жизни. Децл на самом деле хо-
роший альбом выдал, после 
этого он потерялся, разругался с 

отцом, закончил карьеру артиста, 
видно было по нему, что он пере-
живал долгую депрессию, хотел 
потом вернуться, но у него не по-
лучилось. На него обрушилась 
слава, с которой, мне кажется, он 
не справился», - дагестанский 
рэп-исполнитель, бывший лидер 
группы «Прямое попадание» 
Тимур Умаров.

Продолжение — стр. 6

стр. 11поколенИе next

подруга Маша хотела горы
История о том, как девушка из Луганска 
осуществляет свои мечты в Дагестане

Патимат Амирбекова

Умер Децл. Он же Le Truk. Он же Джузеппе Жёстко. В 
миру – Кирилл Толмацкий. Наверное, первый российский 
рэпер. По предварительному заключению врачей, он скон-
чался от остановки сердца после концерта в Ижевске. Ки-
риллу было 35 лет. Церемония прощания прошла 6 февраля 
в Москве, в Центральной клинической больнице Управ-
ления делами президента. Похоронен на Пятницком 
кладбище. 

наука стр. 4 – 5

Восстания машин 
можно пока не бояться
Учёный и писатель-фантаст 
о ближайших научных перспективах
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кумыкский театр готовится к премьере 
музыкальной комедии «Ханума»
Для тех, кто не владеет кумыкским, есть синхронный 
перевод

Анжела Гасанова

В ближайший уик-энд, 8 и 9 
февраля, на сцене Кумык-
ского театра пройдет пре-
мьера спектакля «Ханума». 
Пьесу Авксентия Цагарели 
поставил режиссер из Санкт-
Петербурга Дмитрий Павлов. 

Зритель перенесется в 
Тифлис позапрошлого века и 
окажется между двумя вражду-
ющими свахами. Одну зовут 
Кабато, а другую – Ханума. 
Ханума предлагает герою – ра-
зорившемуся грузинскому 
князю Пантиашвили – жениться 
на Гулико, а Кабато нашла ему 
другую невесту – дочь богатого 
купца по имени Сона. На фоне 
яркого национального колорита 
герои переживают свадебный 
переполох, интрига с каждым 
действием становится всё запу-
таннее, происходит веселая не-

разбериха с переодеваниями.
Режиссер-постановщик ко-

медии Дмитрий Павлов – вы-
пускник Санкт-Петербургского 
государственного университета 
культуры и искусств и Россий-
ского института сценических 
искусств. В Дагестан он приехал 
в июне прошлого года и уже 
представил в Русском театре 
новогодний спектакль для 
детей «Чиполлино». «Ханума» 

станет его первой работой с ак-
терами национального театра. 
Костюмы к «Хануме» создавала 
Вера Агошкина, оформлением 
занимался Борис Голодницкий, 
хореографией – Анастасия Ры-
жикова.

Спектакль пройдет на ку-
мыкском языке, но для тех, кто 
не владеет им, театр предо-
ставит специальные устройства 
для синхронного перевода.

В Табасаранском районе 
ввели новый метод 
реабилитации детей
В селе Хучни их обучают 
ковроткачеству

Альбина Омарова

Центр социального обслужи-
вания минтруда республики 
в Табасаранском районе вне-
дрил новый метод реабили-
тации детей – в селе Хучни их 
обучают ковроткачеству.

Идея использовать нацио-
нальный вид ремесла в качестве 
трудотерапии принадлежит ин-
структору по труду комплек-

сного центра социального об-
служивания населения Нигает 
Ханалиевой. Чтобы разноо-
бразить занятия по развитию 
мелкой моторики, она ввела в 
план ежедневной работы за-
нятия по ковроткачеству.

Такая работа, по мнению спе-
циалистов, развивает мелкую 
моторику, мышление, внимание 
и память, помогает развивать 
тактильные ощущения и рас-
познавать цветовую гамму.
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30 подозреваемых 
Задержаны фальшивомонетчики 
из Дагестана

Мадина Алиева

Сотрудники ФСБ и МВД 
обезвредили на террито-
рии Московского региона и 
Дагестана  межрегиональ-
ное преступное сообщество 
фальшивомонетчиков. Они 
изготавливали и сбывали вы-
сококачественные поддель-
ные денежные знаки Центро-
банка РФ в 20 промышленно 
развитых регионах страны.

Всего задержано 30 подозре-
ваемых, сообщил Центр обще-
ственных связей (ЦОС) ФСБ.

В рамках расследования 
девяти уголовных дел, возбу-
жденных следственными по-
дразделениями МВД, у по-

дозреваемых обнаружено и 
изъято значительное коли-
чество поддельных купюр, тех-
нологическое оборудование 
с клише для печати денег, 
средства воспроизводства 
элементов защиты банкнот. 
Ресурсное обеспечение пре-
ступное сообщество получало 
из-за рубежа, сообщили в ЦОС.

В октябре прошлого года в Да-
гестане была пресечена работа 
нескольких подпольных «лабо-
раторий» по массовому произ-
водству поддельных рублей, при-
надлежавших задержанным.

Следователи проверяют 
фальшивомонетчиков на при-
частность к другим престу-
плениям, в том числе финан-
сированию терроризма.

кто на кавказе ворует 
больше всех
МВД подвело итоги преступлений 
в сфере топливно-энергетического 
комплекса

Али Алиев

В Северо-Кавказском феде-
ральном округе более 60 % пре-
ступлений в сфере топливно-
энергетического комплекса 
(ТЭК) совершены в прошлом 
году руководителями пред-
приятий. Об этом начальник 
Главного управления МВД по 
СКФО Сергей Бачурин сооб-
щил журналистам во вторник.

В прошлом году из выявленных 
в округе 387 преступлений в сфере 
ТЭК более 60 % – это преступ-
ления тяжкие и особо тяжкие с 

участием должностных лиц пред-
приятий. Главное управление 
МВД по СКФО сделало упор на 
выявление преступных схем хи-
щения энергоресурсов, газа, со-
общил Бачурин. По его словам, 
больше всего таких преступлений 
было выявлено в Дагестане.

Только сотрудники ГУ МВД по 
СКФО возбудили 143 уголовных 
дела, суммарный ущерб по которым 
составил около миллиарда рублей.

В течение нескольких лет по 
факту хищения газа в СКФО со-
трудники главка проводят опера-
тивно-разыскные мероприятия 
по декриминализации ТЭК.

За год в Дагестане ликвидировано 
28 боевиков
На треть снизилось число посягательств на силовиков

Шамиль Абдулаев

В Дагестане в прошлом году 
было ликвидировано 28 
участников незаконных во-
оруженных формирований, 
в том числе трое лидеров 
групп, сообщил на расширен-
ном заседании коллегии ре-
спубликанского управления 
СК РФ его руководитель Сер-
гей Дубровин.

За прошедший год следст-
венные органы управления 
СК России по Дагестану воз-
будили более 90 уголовных 
дел о преступлениях тер-
рористической и экстре -
мистской направленности, а 
в производстве находилось 
более ста дел этой кате -
гории. В отношении 37 че-
ловек уголовные дела были 
направлены в суд.

Более чем на треть сни-
зилось число посягательств на 
жизнь сотрудников правоох-
ранительных органов и воен-
нослужащих.

Как отметил глава управ-
ления, по сравнению с 2017 
годом улучшилась раскры-
ваемость тяжких и особо 
тяжких преступлений. Рас-
крываемость убийств со-
ставила 83,6 %.

Фк «анжи» может лишиться 
исключительного права 
на фирменные бренды
В суд обратился одноимённый 
сервис такси

Али Алиев

Махачкалинский футбольный 
клуб может быть лишен исклю-
чительного права на четыре 
своих фирменных бренда. Сер-
вис такси «Анжи» обратился в 
Суд по интеллектуальным пра-
вам с исками о досрочном пре-
кращении правовой охраны 
этих фирменных товарных 
знаков футбольного клуба.

Истец просит прекратить 
охрану знаков «Анжи», «Тер-
ритория Анжи», «Футбольный 
клуб Анжи» и «Футбольный клуб 
Анжи Махачкала» в отношении 
части услуг 35-го (реклама, ме-
неджмент в сфере бизнеса) и 
39-го классов (транспортировка, 
организация путешествий) Ме-
ждународной классификации 
товаров и услуг (МКТУ) вслед-
ствие их неиспользования. 

Об этом сообщило информа-
гентство РАПСИ со ссылкой на 
материалы суда.

В деле в качестве третьего 
лица, не заявляющего самосто-
ятельных требований относи-
тельно предмета спора, уча-
ствует Федеральная служба по 
интеллектуальной собствен-
ности (Роспатент).

Иски будут рассмотрены в 
период с 25 февраля по 18 марта.
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За что арестован Яков Бабижаев
Замглавы Западно-Каспийского БВУ приложил руку 
к засыпке берега Каспия

Отдел берегоукрепительных 
и оздоровительных 
процедур «МД»

Советский районный суд 
принял решение об аресте 
Якова Бабижаева, замести-
теля руководителя Западно-
Каспийского бассейнового 
водного управления. По вер-
сии следствия, он без доста-
точных оснований выдал ин-
дивидуальному предпри-
нимателю разрешение на 
создание искусственного зе-
мельного участка на водном 
объекте. Ущерб от проведен-
ных работ превысил пять 
миллионов рублей.

Чиновник был заподозрен 
в совершении преступления, 
предусмотренного п. «в» ч. 
3 ст. 286 («Превышение дол-
жностных полномочий с при-
чинением тяжких послед-
ствий») УК РФ. Уголовное дело 
в отношении него было возбу-
ждено 28 января.

По версии следствия, Яков 
Бабижаев, нарушив феде-
ральный закон «Об искусст-
венных земельных участках, 
созданных на водных объ-
ектах…»,  выдал в декабре 
2015-го и в мае 2017 года ин-
дивидуальному предприни-
мателю Магомеду Гасанову 
разрешения на создание искус-
ственного земельного участка 
(ИЗУ) на водном объекте, нахо-
дящемся в федеральной собст-
венности.

По данным «МД», Магомед 
Гасанов – генеральный ди-
ректор ООО «Оздоровительный 
комплекс «Белый медведь». 
Именно в районе этого ком-
плекса (ул. Лаптиева, 53 «а») 
в Махачкале проводились 
работы по созданию искусст-
венного земельного участка в 
акватории Каспийского моря.

В 2016 году махачкалинский 
межрайонный природоох-
ранный прокурор обратился в 

суд с иском, в котором просил 
признать незаконным и пре-
кратить строительство бере-
гоукрепительного гидротех-
нического сооружения общей 
площадью 5000 кв. метров, 
которое с 2000 года возво-
дилось «Белым медведем», и 
обязать ответчика снести его. 
Представитель ответчика со-
общила суду, что берегоукре-
пительные работы были про-
ведены по необходимости, за 
личный счет Магомеда Га-
санова. По многочисленным 
просьбам жителей Редук-
торного поселка ,  прожи-
вающих в районе дома № 53 
«а», которые из-за сильного 
поднятия уровня моря были 
вынуждены претерпевать за-
топления и ходить по колено 
в грязи и в воде, сказала пред-
ставитель ответчика, адми-
нистрация города закрепила 
за Гасановым земельный 
участок площадью 2,2 га под 
благоустройство и органи-
зацию отдыха горожан. «От-
ветчик провел трудоемкие 
работы,  –  сказала она,  – 
вложив в берегоукрепление 
Каспийского моря огромные 
материальные средства».

В итоге судья Ленинского 
районного суда Махачкалы 
Земфира Дагирова решила 
отказать в удовлетворении 
исковых требований про-
курора. 

В марте прошлого года кри-
тический материал о прово-
димых в акватории моря ра-
ботах опубликовала «Даге-
станская правда». Рассказав о 
недовольстве жителей приле-
гающего к ИЗУ микрорайона 
и об истории узаконивания 
строительных работ, газета 
ознакомила читателей с от-
ветом на запрос редакции, 
полученным от минприроды 
республики. Из которого сле-
довало, что проект берегоу-
крепительных работ с мини-
стерством согласован не был.

Cпециалисты Западно-Ка-
спийского филиала Каспий-
ского научно-исследователь-
ского института рыбного хо-
зяйства (КаспНИРХ) помогли 
следователям определить 
размер ущерба водным ре-
сурсам Каспийского моря, на-
несенного при проведении Ма-
гомедом Гасановым работ по 
созданию ИЗУ – он составил 5 
млн 40 тыс. рублей.

29 января Яков Бабижаев 
был задержан в качестве подо-
зреваемого по делу.

В минувшую пятницу суд за-
ключил Бабижаева под стражу 
на десять суток, а в случае 
предъявления ему в этот 
срок обвинения арест будет 
продлен до двух месяцев.

За преступление, которое 
может быть в ближайшие дни 
инкриминировано 64-летнему 
чиновнику, предусмотрено 
лишение свободы на срок от 
трех до десяти лет с лишением 
права занимать определенные 
должности или заниматься 
определенной деятельностью 
на срок до трех лет.

Западно-Каспийское бас-
сейновое водное управление 
– территориальный орган Фе-
дерального агентства водных 
ресурсов межрегионального 
уровня,  осуществляющее 
функции по оказанию госу-
дарственных услуг и управ-
лению федеральным иму-
ществом в сфере водных ре-
сурсов, возложенные на Фе-
деральное агентство водных 
ресурсов, в бассейнах реки 
Терек и других, впадающих в 
Каспийское море, на терри-
тории Республики Дагестан, 
Республики Ингушетия, Ка-
ба рд и н о - Б а л к а р с ко й  Ре -
спублики, Республики Кал-
мыкия, Республики Северная 
Осетия – Алания, Чеченской 
Республики, где расположены 
отделы водных ресурсов, явля-
ющиеся структурными подра-
зделениями управления. р
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Экс-глава минздрава 
Танка Ибрагимов останется 
в СИЗо до апреля
А его заместитель – до мая

Али Алиев

Продлены сроки содержания 
под стражей экс-министру 
здравоохранения Дагестана 
Танке Ибрагимову и его заме-
стителю Хаджимураду Мир-
забекову.

По решению Кировского 
районного суда Махачкалы, 
Ибрагимов останется под 
стражей до 7 апреля. Его заме-
стителю срок ареста продлен 
на три месяца – до 7 мая.

Танка Ибрагимов нахо-
дится под следствием с июля 
прошлого года. В отношении 
него возбуждены два уго-
ловных дела по ч. 4 ст. 159 
(«Мошенничество в особо 

крупном размере») УК РФ. 
Ему вменяется хищение 44 
млн рублей путем завышения 
стоимости медицинского обо-
рудования, а также 71 млн 
рублей – при исполнении обя-
зательств по поставке медика-
ментов для нужд медицинских 
учреждений республики. В 
ноябре прошлого года срок со-
держания бывшего министра 
под стражей был продлен до 7 
февраля.

Х а д ж и м у р а д  М и р з а -
беков, как и его начальник, 
арестован в июле прошлого 
года. Ему инкриминируется 
хищение 105 млн рублей, 
предназначенных для по-
купки медицинского обору-
дования.

полицейские задержали 
совестливого грабителя
Он связал старушку, а потом 
вернулся и отпустил

Абдула Нурмагомедов

В Казбековском районе поли-
цейские по горячим следам 
задержали местного жителя, 
ограбившего 84-летнюю жен-
щину.

В минувший четверг ве-
чером в отдел полиции Каз-
бековского района обра-
тилась жительница села Ле-
нинаул. Она рассказала, что 
за несколько часов до этого 
неизвестный в маске проник 
в ее дом и стал требовать у 
нее деньги. Он не поверил ее 
словам о том, что денег нет, и 
стал искать их по комнате.

Пенсионерка испугалась 
грабителя и отдала ему все 
свои сбережения – 3600 рублей. 

Он взял только три тысячи и 
скрылся.

Чтобы пострадавшая не 
смогла за ним проследить 
или поднять шум, он связал 
ей скотчем руки и ноги, за-
клеил рот, сообщила пресс-
служба республиканского 
МВД. Однако спустя неко-
торое время грабитель по-
жалел женщину, вернулся и ос-
вободил от скотча.

Полицейские установили и 
задержали злоумышленника. 
И м  о к а з а л с я  3 2 - л е т н и й 
местный житель, который со-
знался в содеянном.

В отношении него возбу-
ждено уголовное дело по ч. 2 
ст. 161 («Грабеж») УК РФ. Ему 
грозит до семи лет лишения 
свободы.
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Восстания машин 

можно пока не бояться
Учёный и писатель-фантаст 

о ближайших научных перспективах

Тимур Джафаров

Ну что, с Днем науки вас, 
сограждане. Давайте уже 
сдвинем бокалы и выпьем 
чего-нибудь вкусного и по-
лезного за научно-техни-
ческий прогресс. А о том, 
что он нам готовит, расска-
зывает российский писа-
тель, автор сказок, фанта-
стических, фэнтезийных 
и детективных произведе-
ний Абутраб Аливердиев. 
Почему он? Ну, хотя бы по-
тому, что основная его спе-
циальность – физика и экс-
тремальные состояния ве-
щества. Он – доктор фи-
зико-математических 
наук, член Европейского 
физического общества, 
один из немногих россий-
ских участников между-
народных проектов, свя-
занных с экстремальными 
состояниями вещества и 
управляемым термоядер-
ным синтезом. 

- Для того чтобы оценить 
ближнесрочную перспективу, 
обернемся назад. Как жизнь 
в  н а ш е  в р е м я  п р ед с та в -

лялась тридцать лет назад? 
Сто лет назад? Что и когда 
стремительно менялось? Что 
подмечалось писателями-
фантастами? Где они напри-
думывали лишнего? Что упу-
стили?

- Как и что?
- Одно допущение. По воз-

можности, отстранимся от 
случившихся и  потенци -
альных политических по-
трясений: мировых и гра-
жданских войн, революций и 
переворотов, и всего такого 
прочего. Тем более что на-
учно-технический прогресс 
как таковой всё-таки являлся 
основной движущей силой 
всех изменений. 

З а  « о п о р н ы е  т о ч к и » 
возьмём начало - середину 
девяностых XIX века,  се -
редину двадцатых того же 
ХХ-го и середину восьмиде-
сятых ХХ века. Это тридцать 
с небольшим лет назад. Я 
хорошо помню это время. 
Возможно, мне было тогда 
столько лет, как кому-то из 
читателей сейчас. 

Итак. Точка первая. Уэллс 
пишет свои первые фан-

т а с т и ч е с к и е  п о в е с т и ,  в 
том числе самую первую – 
«Машину времени». Пред-
с каза нные ранее  Жюлем 
Верном изобретения,  ка-
жется, вот-вот станут былью. 
Но в основном всё же не ста-
новятся.  Появляются ав-
томобили, телефоны, аэро-
планы, кино…

-  Теперь перенесемся в 
середину двадцатых. Все 
перенеслись? Продолжим.

-  Д а .  Д в а д ц ат ы е  д в а д -
цатого. Если выставленный 
на всемирной выставке в 
Париже в 1889 году авто-
мобиль Бенца – еще только 
дорогая игрушка и боль-
ш и н с т в о  д а ж е  « п р од в и -
нутых» горожан не ощущает 
скорой транспортной рево-
люции, то в двадцатых годах 
– автомобиль уже «не ро-
скошь, а средство передви-
жения». И раздумья о том, 
как же избежать того, чтобы 
города будущего не утонули 
в конском навозе, кажутся 
смешными.  Впервые про-
демонстрированный в 1895 
году синематограф – уже 
часть жизни, его совершен-

ствование и рост влияния 
ожидается всеми. То же с 
радио и телефоном как та-
ковыми. Воспроизводящие 
звук устройства всё еще ме-
ханические (граммофоны, 
патефоны),  но уже разра-
батываются электрические 
устройства. Новости, правда, 
еще в основном черпаются 
из газет. Но они и сегодня 
еще используются.

-  П р и в ет  н а ш и м  ч и та -
телям. Ну что, давай про 
нашу с тобой юность… 

-  Те п е р ь  п е р ел е т и м  в 
восьмидесятые двадцатого 
века. Вспомни фильмы того 
времени. На первый взгляд, 
за исключением мобильной 
связи и Интернета, отличий 
от нашего времени почти 
нет. Практически во всём. 
Это, разумеется, в крупных 
и средних городах развитых 
стран. 

Но это на первый взгляд. 
Есть очень важное отличие: 
значительная часть автох-
тонного населения развитых 
(подчеркиваю,  развитых) 
стран занята в товарном 
производстве.  Соответст-
венно, львиная доля товаров 
«для белых» производится в 
«белых» же странах. Плюс 
г о р а з д о  м е н ь ш е  « п о н а е -
хавших». Хотя уже «каштаны 
негры продают у площади 
Конкорд». 

- Это просто цитата, а не 
проявление ксенофобии, 
спешу уточнить…

- Конечно… Олег Митяев. И 
вот тут мы подходим к очень 
важному моменту, который 
обычно не обсуждается. На-
селение любой страны в ХХ 
веке, по моим наблюдениям, 
достаточно явно делится 
по меньшей мере на две 
фракции: реально почвен-
ническую (продолжающую 
жить как при царе Горохе) 
и  современную,  прогрес-
сивную. В так называемых 
р а з в и в а ю щ и хс я  с т р а н а х 
первая фракция составляет 
подавляющее большинство, 
вторая же заметна только в 
центральных кварталах ев-
ропеизированных городов. 
И ,  наоборот,  в  развитых 
странах в ХХ веке первая 
фракция стремительно со-
кращается. 

-  К а к  п и с а л  Т е р р и 
Пратчетт, «это история, ей 

в прошлом самое место». 
Давай уже к прогнозам… 

-  И т а к ,  т р и д ц а т ь  л е т 
вперед. Автомобили – пока 
преобладают бензиново-
г и бр и д н ы е.  Но в ы х  ф ор м 
энергии еще не освоили. 
Так что всё больше преобла-
дающие с одной стороны 
возобновляемые источники, 
с другой – АЭС на быстрых 
нейтронах с трудом справ-
ляются с возросшими по-
требностями. В общем, о том, 
чтобы полностью отказаться 
от бензина, речи еще не идет. 
Ну, разве что в далеком бу-
дущем. Современные формы 
еще доминируют или,  во 
всяком случае, встречаются 
нередко. А вот «начинка» от-
личается сильно. Например, 
отсутствие компьютерного 
«автопилота»,  анализиру-
ющего видеопотоки с не -
скольких камер и сетевых на-
вигаторов, практически не-
допустимо. Зато управлять 
не сложнее,  чем детским 
электромобилем. 

Начинает обсуждаться 
вопрос о запрещении при-
м е н е н и я  т р а н с п о р т н ы х 
средств, не включенных в 
единую компьютерную тран-
спортную сеть с возможным 
принудительным автомати-
ческим управлением. Но это 
пока в проекте. Полностью 
автоматические экипажи 
без водителя еще не прео-
бладают, но являются чем-то 
совершенно обычным. При-
м е р н о  к а к  п р о с т о  а в т о -
мобиль в двадцатых годах. 

Стиральные машины вы-
глядят примерно так же, 
как сейчас. Стирают лучше, 
но не намного. Иметь сти-
ральную машину в квартире 
или общий стиральный зал в 
подвале многоквартирного 
дома – дело местных тра-
диций. Как и сегодня.  Не 
иметь дома посудомоечную 
м а ш и н у  и  н е с кол ь ко  р о -
ботов-пылесосов-полотеров-
и-т.п. – нонсенс. 

Очки «дополненной ре-
альности» – норма.  Боль-
шинство снимает их разве 
что на сон, постоянно поль-
з уя с ь   п од с к а з к а м и  к а р -
манного компьютера-смар-
тфона.  Даже сегодня по-
добные устройства имеют 
меньшее распространение, 
ч е м  м о гл и  б ы ,  в  п ер ву ю 
очередь из-за искусственных 
ограничений. Но с ростом 
числа стационарных веб-
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Абутраб Аливердиев. Человек
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камер и видеорегистраторов, 
думаю, законодательные ба-
рьеры будут пробиты много 
раньше. Да, все эти приборы 
совершеннее и лучше се -
годняшних, но вполне «ося-
заемые». Наш нормальный 
современник разберется за 
несколько дней. 

В качестве «джойстика-
мышки» выступает фикси-
рованное движение зрачка, 
«нажим ввода» осуществ-
ляется несколькими вари-
антами – где голосом, где – 
дополнительным «ручным» 
пультом. Возможен специ-
альный тренинг глаз (подми-
гивание, напряжение век), но 
это менее вероятно: многие 
не осилят или не захотят 
осиливать.  А вот распоз-
нание речи с переложением 
в текст и выполняемые ко-
манды – уже полное.  Как 
и обратный «синтез» речи. 
Мультики тоже много каче-
ственнее. 

А вт о м ат и ч е с к и е  п е р е -
в о д ч и к и ,  в с т р о е н н ы е  в 
любой смарт, уже работают 
не хуже среднего «человече-
ского» переводчика. И бла-
год а ря  п о с тоя н н ы м  п од -
сказкам собственное  из-
учение иностранных языков 
идет быстрее. Это у тех, кто 
хочет учиться. У прочих – на-
оборот. 

С а м о л е т ы  д а л ь н е й 
а в и а ц и и  л у ч ш е,  н о  п р и -
мерно такие же. Как и ко-
рабли-паромы и поезда (те, 
что современные). Ближняя 
а в и а ц и я  п о п о л н я е т с я 
легкими электрическими 
самолетами и квадрокоп-
терами.  

Медицина лучше. Дела с 
протезированием – на по-
р я д о к  л у ч ш е .  А к т и в н ы е 
протезы, управляемые счи-
тываемыми с культей не -
рвными импульсами – норма. 
А вот искусственное зрение 
– тут скорее нет, чем да. Не 
думаю, что за  30 лет успеем. 
Как и полное слияние че-
ловека с машиной. Это еще 
фантастика. Но вот анализ 
ДНК,  по меньшей мере в 
развитых странах, уже обя-
зательно практически сразу 
после рождения. 

-  И  у  в с е х  « ч и п ы »  в 
голове. С «числом зверя».

-  Тотальная чипизация 
возможна, но не обязательно. 
А вот сканирование отпе-
чатков пальцев и радужек, 
думаю, уже тотальное. Как 
и «крайне желательным» яв-
ляется постоянное ношение 
по меньшей мере «смарт-
часов» в качестве иденти-
фикатора.  Но,  как  я  уже 
сказал,  большинство пос-
тоянно носит и очки допол-
ненной реальности, и смарт 
в кармане. 

Ро б о т о в  м н о г о  в е з д е . 
Самых разных. Полностью 
ч е л о в е к о п од о б н ы е  а н д -
роиды еще дороги, но и они 
уд и в л е н и я  н е  в ы з ы в а ют. 

Как раз лет через тридцать 
я бы ожидал первый пик ре-
ального морального кризиса 
человек – робот. В первую 
очередь в  связи с  этими 
самыми «взрослыми» отно-
шениями-приложениями. 
Б и о л о г и ч е с к и  ч е л о в е к 
остается тем же, всё это не-
сложно спрогнозировать. 
Ко е - гд е  в о з м о ж е н  д а ж е 
запрет на производство анд-
роидных роботизированных 
кукол. Но где-то мораль из-
менится. Не берусь судить, 
х о р о ш о  э т о  и л и  п л о х о . 
Просто констатирую. 

А  в о т  в о п р о с  о  п р и -
знании наличия у искус-
ственного интеллекта (не 
путать с оболочками и ме-
ханизмами, но это тема от-
дельного разговора), так вот, 
вопрос о признании наличия 
у  искусственного интел-
лекта «души» и «прав» через 
тридцать лет еще не стоит. 
То есть ставил-то его еще по 
меньшей мере изобретатель 
слова «робот» Карл Чапек, 
но и сегодня, и, скорее всего, 
и  через тридцать лет,  он 
звучит примерно как «есть 
ли жизнь на Марсе» в знаме-
нитой комедии. 

-  То  е с т ь  в о с с т а н и я 
машин можно не бояться?

- Пока нет. А вот больших 
и малых сбоев или, скорее, 
замаскированных под сбои 
темных делишек – таки да. 
Но подчеркиваю, ключевое 
слово тут «пока». 

Тем не менее об антро-
поморфных роботах можно 
поговорить  чуть  больше. 
Начиная с  механических 
кукол восемнадцатого века, 
неотличимые от человека 
п о м о щ н и к и  и  с л у г и  м а -
ячили в сказках и мечтах. 
С  чистой механикой ,  ко-
нечно, ничего не вышло и 
выйти не могло. Прогресс 
в электронике и, как след-
ствие, в прикладной кибер-
нетике открыл новые пер-

спективы. В восьмидесятых 
прошлого века всё виделось 
вполне отчетливо, но с по-
правкой, что далеко не се-
годня. Примерно как вер-
толет или подводная лодка 
в романах Жюля Верна. 

А  в от  с е год н я  м ы  у же 
имеем вполне работающие 
прототипы. Как автомобили 
в  д в а д ц а т ы х  Х Х  в е к а . 
Процесс уже пошел. Но ан-
т р о п о м ор ф н ы е  р о б от ы  – 
это пока не главное, что из-
менило жизнь в XXI веке. 
Пока это  персональный 
компьютер и Интернет. 

-  Ч т о  е щ е ?  Гд е  ж и т ь 
будем, например?

-  К а к  р а з  л е т  ч е р е з 
т р и д ц а т ь  н ач и н а е т  с т и -
раться грань между гости-
н и ц а м и ,  с ъ е м н ы м  и  с о б -
с т в е н н ы м  ж и л ь е м .  В с ё 
больше людей в цивилизо-
в а н н ы х  с т ра н а х  п р ед п о -
читают жить в непосредст-
венной близости с работой. 
Или работать «удаленно». 
И это находит поддержку. 
Приобретают актуальность 
целые дома-города, где ав-
томобили не нужны вообще, 
а все перемещения произ-
водятся системой лифтов и 
горизонтальных автомати-
ческих кабинок, а также си-
стемой эскалаторов и траво-
латоров. Но через тридцать 
лет  в  этом плане только 
начало пути. 

В с я ч е с к и е  м о б и л ь н ы е 
банки и кошельки сливаются. 
Для многих мелких оплат 
достаточно скана радужки 
глаза .  Хотя чаще,  скорее 
всего, больше будет исполь-
зоваться постоянно носимый 
с собой смарт или его «при-
ложение» в виде легкого, во-
донепроницаемого и пра-
ктически никогда не сни-
маемого браслета. Мы уже 
видим начало. 

Аналоговое телевидение в 
прошлом, цифровое же пол-
ностью срослось с общей 
системой Интернет. Соци-

альные сети сильно раз-
вились и играют первосте-
пенную роль. Тем не менее 
этот хаос таки управляем. 
Сам вопрос управления и 
противодействия оному об-
суждается сильнее, чем се-
годня.  

О д е ж д а .  Д у м а ю ,  т у т 
без особых изменений. То 
есть, как и ранее, мода про-
делает несколько витков. Но 
сравните одежду сегодня и в 
восьмидесятых. Больших от-
личий и не ожидается. 

На Луне,  скорее всего, 
только-только начинает дей-

ствовать станция. Но до ос-
воения еще далеко. 

- Антигравитация, теле-
портация? 

- Нет и через тридцать лет. 
Как и реально работающей 
машины времени. Конечно, 
хотелось бы. Но будем реа-
листами.

-  А холодный ядерный 
синтез? Одолеете? 

- Тут скорее нет, чем да. То 
есть прорыв в этом вопросе 
я не исключаю. Но такого 

рода прорывы в принципе 
не могут быть ни спрогно-
зированы, ни как-то органи-
зованы. А до тех пор он будет 
считаться неосуществимым 
п р и н ц и п и а л ь н о.  А  в от  в 
управляемом «горячем» тер-
моядерном синтезе (думаю, в 
первую очередь с магнитным 
удержанием) какой-то про-
гресс ожидаем. Но тоже на 
уровне «может быть ,  лет 
через тридцать можно будет 
говорить о первой энергети-
ческой станции». 

- Наверное, о тридцати 
годах вперед хватит. За-
махнемся на сто лет?

- Тут прогнозировать тя-
желее. Может найтись что-то, 
что кардинально изменит 
всю ситуацию. И я,  как и 
другие, об этом не знаю. Да 
и на тридцать лет прогноз 
делался при среднеудачном 
раскладе,  который невоз-
можен при плохом полити-
ческом стечении. Через сто 
лет это еще более важно. Не 
думаю, что интеллект про-
стого индивидуума сильно 
поднимется относительно 
та ко го  же  и з  д н я  с е год -
няшнего как через тридцать, 
так и через сто лет.  

Х о тя ,  в  п р и н ц и п е,  л е т 
через сто уже возможно (хотя 
и маловероятно) достижение 
полного слияния машины и 
человека,  что сделает че -
ловека уже принципиально 
иным. Это полностью из-
менит мотивационные меха-
низмы, и наши сегодняшние 
рассуждения станут напо-
минать проблему конского 
навоза к середине ХХ века в 
головах мыслителей века де-
вятнадцатого.

А в остальном повозки с 
двигателем внутреннего сго-
рания внутри городов – даже 
не вспоминаются. Люди в 
основном живут в домах-
городах с искусственным 
климатом.  Термоядерный 
синтез так или иначе освоен. 
Луна начинает осваиваться. 
Другие планеты Солнечной 
системы под вопросом.

Абутраб Аливердиев, 47 
лет. Физик и лирик в одном 
флаконе. 
Автор более 100 научных 
публикаций, лауреат медали 
Российской академии наук с 
премией для молодых ученых 
(2001) и премией Европейской 
академии для молодых ученых 
(2002). Член Европейского 
физического общества. Лично 
представил доклады на более 
пятидесяти конференциях, 
школах, симпозиумах 
и семинарах в России, 
Белоруссии, Германии, Индии, 
Испании, Италии, Непале, 
Польше, Португалии, США, 
Украине, Финляндии, Франции, 
Чехии и Японии. 
Стихи и рассказы 
публиковались в 
различных русскоязычных 

периодических изданиях 
России (в том числе в журнале 
«Юный техник»), Белоруссии, 
Болгарии, Германии, Италии, 
Казахстана, Канады, 
Новой Зеландии, Украины 
и Франции (в том числе в 
еженедельнике «Русская 
мысль»). Серебряный 
лауреат Национальной 
премии «Золотое перо 
Руси» (Москва, 2006) в 
номинации «Экология», 
лауреат российско-японского 
конкурса «Танка» (Санкт-
Петербург, 2017). 
Уже в этом году стал 
лауреатом с золотым 
упоминанием на 
Международном конкурсе 
«Парнас – премия Анджело Ла 
Веккья» (Италия) в номинации 
«Связь и печать».  

 БИограФИчеСкаЯ СпраВка:

Терминатор. Робот
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п а м я т ь

Остался в живых
Символы поколения не умирают

«Появление голоса, образа, 
текстов Децла в нашей жизни в 
нулевые стало глотком воздуха. 
«Мы новые люди России вне 
политики…» - строка из песни 
группы «Bad B. Альянс» с уча-
стием Децла «Надежда на 
завтра». Строка эта, повто-
ряемая тогда нами, 13-летними, 
наверное, слабо осознававшими 
масштабы перемен, происхо-
дивших в стране, звучала дерзко 
и твёрдо. Как и страшные, кате-
горичные слова из песен «Кровь, 
моя кровь», «Уличные псы», «Нет 
войне» и так далее… Два первых 
альбома мы знали наизусть. 
Древняя сила речитатива заво-
раживала. Помню, как читала 
вслух вслед за ним, бубнила 
и рисовала в тетрадях ромбо-
образную надпись «Децл» и 
думала о его возрасте. Мне нра-
вилось, что я его поколение. 
Мне нравилось, что он говорит 
то, что я чувствую. По-русски 
говорит. Потому что тут же за-
звучал повсюду Eminem, 2Pac, 
Coolio и другие. Но их вос-
приятие мира, жаргон, слово - 
всё было чужое (хотя тоже дико 
привлекательно). Видимо, уже 
тогда филолог во мне насла-
ждался звучанием русской речи. 
Это потом я поняла, что речи-
татив имел такой же эффект, как 
и скороговорка: повторяя тексты 
песен Децла, Шеffа, Лигалайза, 
я училась говорить быстро и 
чётко.

…Новость казалась не -
правдой. На следующий день 
прислали фото из Сети. Децл, 
безжизненный, лежит на полу. 
Такой молодой. Думалось, вот 
сейчас встанет и всем набьёт 
морду. Всем, кто не спас. Всем, 
кто фотографировал. Всем, кто 
пересылал это фото знакомым 
и незнакомым. Но нет. Ничего 
уже не сделать. Больно от мысли, 
что справедливость, в которую 
мы верили вместе с ним, в се-
кунду может раствориться. Он 
– голос нашего детства, наивной 
детской дерзости, уверенной в 
том, что:

Дети будут диктовать 
правила в этом тысячелетии.

Ваше старое зависит от 
нас…

(«Нет войне»)», - Марина Гад-
жиева, преподаватель рус-
ского языка и литературы.

«Помню, несомненно. Рав-
нодушным не оставлял точно 
никого. Тогда, в 90-е, у меня вы-
зывал раздражение, потому 
что я любила абсолютно 
другую музыку, и тогда многие 
считали, что он «выстрелил» 
лишь потому, что его отец - про-
дюсер. Мои близкие слушали его 
музыку, тогда мне это казалось 

странным, намного позже я 
вслушалась в тексты и поняла, 
что парень был очень не глуп, 
даже не по годам мудр. После 
передачи «Остаться в живых» 
он меня очаровал. Интелли-
гентный, тонко чувствующий 
парень, творческий, не похожий 
на других... Безумно жаль, что 
его не стало...» - Наталия Кур-
банова, певица.

«А-а-а-а!  Нет,  Патя,  не 
слушала. Но он участвовал в 
«Последнем герое», помнишь, 
про жизнь на необитаемом 
острове. Удивилась тогда: был 
приличным человеком на общем 
фоне. Очень жаль его», - Татьяна 
Гамалей, министр по нацио-
нальной политике и делам ре-
лигий Республики Дагестан.

«Почему-то его песня, ко-
торая застряла в голове, единст-
венная, которую я помню - «Ве-
черинка у Децла дома». Но он 
становился популярным среди 
школьников и подростков, 
когда я уже вышла из этого воз-
раста. Я тогда уже была очень 
погружена в брит-поп, слушала 
Radiohead, и Децл не был мне су-
перинтересен. Хотя помню ощу-
щение того, что он отличался от 
«белого шума» нашей эстрады 
на тот момент, был другим. Не 
следила за его биографией и, 
если честно, стала читать о его 
жизни только после того, как 
узнала о гибели. Оказалось, мы 

фактически ровесники - он 83 
года, я 82-го, но мы были бы в 
одном классе, потому что я ро-
дилась в конце 82 года и в школу 
пошла с поколением 83-го. Ко-
нечно, было грустно услышать, 
что он умер. Молодой и, судя 
по всему, неглупый человек, ко-
торый искал свой путь», - Елена 
Родина, ученый-исследо-
ватель из Чикаго, художник.

«Я не покупал специально 
его диски, но творчество, 
скажем так, знакомо... «Письмо» 
его нравится. Жаль парня. 
Видел его последний раз в «12 
злобных зрителей» на МТВ. 
Разнёс он тогда многих так на-
зываемых рэперов», - Рашид 
Акавов, профессор кафедры 
электронных СМИ Дагестан-
ского государственного уни-
верситета.

«Децл для меня никогда не 
был кумиром – слишком уж 
разные культуры мы с ним по-
требляли, но творчество его я 
хорошо помню. Помню, как он 
начинал. Это было открытие на 
российской эстраде. Смелый, 
легкий, маленький мальчик в 
мешковатой одежде. Как давно 
это было. Мне кажется, у наших 
кумиров детства нет шансов. Их 
творчество аутодеструктивно, 
невозможно разрушать себя 
бесконечно. Они либо исчезают 
из поля зрения, как Губин, на-
пример, либо уходят из поля 

жизни. И то, и то печально», - 
Полина Дибирова, писатель, 
блогер.

«Он действительно неорди-
нарная личность для русского 
хип-хопа, внес определенную 
лепту, возможно, популяризи-
ровал его, но мне не интересен, 
как и русский хип-хоп в целом. 
Ибо это эрзац западной, амери-
канской культуры. Не потому, 
что русские не могут читать рэп. 
Или истинные рэперы, бытовало 
такое мнение, - это черный 
гангста, живущий в Бронксе. 
Хип-хоп прежде всего музы-
кальная, культурная среда, в ко-
торой он формировался: джаз, 
блюз, соул, диско, фанк. Для 
меня, если не слушаешь выше-
перечисленное и не варишься в 
этой среде, единственное, что 
можешь,  - копировать, прибли-
жаясь к оригиналу. Поэтому бит 
чаще всего не оригинален и ак-
центы смещены на текст. Но и 
здесь мало откровений: Окси, 
Дельфин, Каста, Нойз. Хотя ка-
чество - как исполнения, так и 
музыки - растет. К сожалению, 
Децл, продолжая эксперимен-
тировать с саундом, с текстами, 
за этим интересно было на-
блюдать, так и не выдал ничего, 
что могло перебить его раннее 
творчество, даже в рамках суб-
культуры, к которой он себя от-
носил, выводя из мейнстрима. 
Конечно, жаль его, мне он симпа-

тичен был как человек ищущий, 
экспериментирующий, чего нет 
у многих из сегодняшней рэп-
гопоты», -  Вали Муртузалиев, 
aka Dj Villy.

«Уход из жизни в столь 
раннем возрасте – это большая 
трагедия для всех, кто знал и 
ценил этого человека. Да и не-
важно по сути, как его зовут. 
Сам факт того, что это проис-
ходит так внезапно и непред-
сказуемо, уже является шоком. 
А что касается Кирилла, то, не-
сомненно, это самое яркое со-
бытие в отечественной хип-хоп-
индустрии. И не потому, что он 
был одним из первых, а скорее 
потому, что он был одним из 
самых честных и искренних на 
этом поприще. Он не искал зна-
комства с власть имущими и не 
открывал бургерных, а просто 
делал свое дело. Ну и потом, в 
музыкальном смысле, тексты 
и аранжировка композиций 
его намного опережают се-
годняшний весь этот бомонд... 
Почему мне это ближе? Да, на-
верное, потому, что на этой 
музыке когда-то рос мой сын. 
Я знаю все песни и помню все 
треки. Это было детство моего 
сына! И сегодня, когда читаю 
слова «Кирилл, спасибо за 
детство», я мысленно присое-
диняюсь к ним», - Рустам Саха-
ватов, художник, дизайнер, 
музыкант.
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л и ч н о с т ь

Подруга Маша хотела горы
История о том, как девушка из Луганска 
осуществляет свои мечты в Дагестане

Ясмина Алакаева 

Мика Игуменцева  так по-
хожа на дагестанку, что 
только акцент поначалу 
выдавал украинку. Она от-
крыла в Махачкале центр 
дополнительного образова-
ния, где обучают всему – от 
визажа до гирудотерапии. 

- Как ты оказалась в Да-
гестане?

- Более четырёх лет назад 
приехала сюда из Луганска. 
Жизнь на Украине до военных 
событий меня вполне устра-
ивала, успешно занималась се-
тевым маркетингом и никогда 
не думала переезжать. Даже 
тогда, когда события только 
начали разворачиваться, над-
еялась: всё обойдется, всё будет 
хорошо. Но хорошо не стано-
вилось, выстрелы   участились, 
в городе появились танки, 
разнесли новый аэропорт, и 
маленький уютный город с 
каждым днём становился всё 
опаснее. Родители мои живут 
и сегодня в селе Луганской об-
ласти. Как-то раз звонит мама 
под впечатлением от оче-
редного новостного трэша 
о событиях в городе и спра-
шивает: «У тебя всё хорошо?» 
Вру, что да, а на фоне разго-
воров гремят залпы. Посте-
пенно мои коллеги и знакомые 
стали разъезжаться. И я по-
нимала, пора покидать город. 
Но возвращаться в маленькое 
село, в котором разве что коров 
доить, не хотелось. Ехать было 
некуда, никто нигде не ждал, 
в такой ситуации я могла рас-
считывать только на себя. 

Примчалась на работу пе-
репуганная подруга и заявила, 
что пора срочно уезжать. Ее со-
трудника подорвало снарядом 
именно на том месте, где она 
должна была оказаться в это 
время, не задержись по дороге.

И вот едем мы с ней на ав-
тостанцию и даже представ-
ления не имеем, куда по-
даться, в какую часть России 
ехать. На месте решили дви-
нуться в сторону Ростова, пока 
ехали – подумали, что хорошо 
бы в горы. На тот момент о Да-
гестане я знала только одно - 
горный край и не совсем спо-
койный. И если бы я знала о 
нем немного больше, вероятно, 
не приехала. Именно эта неиз-
вестность меня привлекла. А 
подруга Маша страшно хотела 
побывать в горах.

- И вот вы прибыли в неиз-
вестный Дагестан… 

- Приехали в Каспийск, 
сняли квартиру, осталось 

совсем немного денег. Устро-
ились с Машей в кафе офици-
антками, посудомойщицами, 
уборщицами, получали по 17 
тысяч плюс чаевые. Записались 
на лезгинку. Маша училась 
на визажиста, я поступила на 
курсы ногтевого сервиса. В Лу-
ганске я и сама оказывала такие 
услуги по ногтевому, думала, 
научат чему-то неизвестному. 
В общем, обучение меня не 
устроило: преподаватель опа-
здывала, материалы забывала, 
относилась халатно, а для меня 
это было непонятно: как так? Я 
же учиться прихожу, а не штаны 
протирать! 

И стала я сама преподавать 
в одном из салонов. Работа 
мне нравилась, но так дальше 
продолжаться не могло. Сняли 
мы с Машей двухкомнатную 
квартиру, в одной комнате 
устроили курсы по ногтевому 
обучению, в другой жили. Ра-
ботали день и ночь, уставали 
неимоверно. 

А моя Маша любит ак-
тивный отдых и новые ощу-
щения. В общем, предста-
вители 14 стран в честь Победы 
в Великой Отечественной под-
нялись на вершину Эльбруса. И 
мы – украинки из Луганска – во-
друзили дагестанский флаг на 
самой высокой точке Эльбруса. 
Можно сказать, это было нашим 
посвящением, началом новой 
жизни, произошла полная пе-
резагрузка сознания.

- На дагестанское?
- Ага… В Махачкале надо быть 

готовым ко всему, например, 
что выселить из квартиры могут 
в любой момент по причине: 
брат приезжает. Хозяйка по-
требовала освободить жилье 
за два дня. У меня паника. 
Только-только начала вставать 
на ноги, учениц стало больше, 
а тут съезжать?! Подруги, ко-
торые жили со мной, Маша и 
Саша предложили снять салон 
и заняли мне денег. Подбирала 
долго, смущали высокие цены 
за аренду. Запись вела даже 
по ночам. Это сейчас, если по-
звонят в 9 вечера, могу сказать: 
«Вы на время смотрели?» А 
тогда даже в четыре часа утра 
отвечала: «Да, конечно, ждём 
вас». Можно сказать, зажралась 
(смеётся). 

В 2015 году я проходила 
курс нейролингвистического 
программирования, прораба-
тывала свой будущий центр, 
в котором мы сегодня нахо-
димся. На тех курсах я де-
тально расписывала и пред-
ставляла: где будет стоять 
цветок, какого цвета будут 
стены, кресла, лампы, в общем, 
всё до мельчайших деталей. 
Сегодня мой центр выпускает 
специалистов по всем направ-
лениям в сферах обслужи-
вания, к нам приезжают на об-
учение из соседних республик. 
В ы п у с к н и ц ы  о т к р ы в а ю т 
салоны в селах и городах. 

- Было очень сложно, но 
мечта сбылась. И что дальше, 
какие планы?

- Теперь я хочу новый центр 
с ещё большим спектром 
услуг. Есть страхи и риск «по-
пасть» на большие деньги, рас-
тратить большие физические 
ресурсы, но попробую. На-
верно, я люблю риск. Но ни 
разу не пожалела, что выбрала 
именно Дагестан. Помню своё 
первое восприятие и кучу во-
просов в голове: почему люди 
не могут вести себя так, как 
хотят, одеваться, как им хо-
чется, почему не до конца от-
крыты? Но влившись в ат-
мосферу, я поняла, почему это 
происходит.  И еще поняла, 
почему молодежь хочет уехать 
из Дагестана.

- И почему же?
- По моему мнению, из-за 

жестких рамок и ограни-
чений, за которые нельзя пе-
реступать, из-за конфликта ин-
тересов между старшим поко-
лением и молодежью. Но такой 
поддержки, как здесь, мало в 
каком городе, да и в стране ока-
зывают детям. 

Многие не понимают, как 
родители смогли отпустить 
меня так далеко от дома?! 
Но я благодарна своим ро-
дителям за веру, доверие и 
слова: «Если у тебя не полу-
чится, мы тебя всегда ждём 
дома». Не могу сказать, что 
они были в восторге от того, 
что я выбрала Дагестан, по-
скольку сами знаете, как пора-
ботали СМИ над «имиджем» 
республики. И ислам там 
трактуется совершенно иначе, 
его боятся. 

- Родители навещали тебя?
- Мама с папой приезжали, 

увидели, как я устроилась, 
успокоились. Им мой новый 
дом понравился. Я повезла их 
по главным туристическим 
объектам региона. Остались в 
восторге от водопадов, ущелий, 
каньона. И я искренне удив-
ляюсь фразе от некоторых да-
гестанцев: «Да что здесь есть?» 
По мне - нигде нет красивее ре-
гиона. 

- Я смотрю, книг на полках 
стало заметно меньше.

- Растащили и не вернули 
(смеётся).

- А что ты сейчас читаешь?
- Вчера я поняла, что стала 

меньше читать - в день 45 
страниц, времени катастро-
фически не хватает. В по-
следнее время увлеклась пси-
хологией. 

- Слежу за обновлениями в 
твоём «Инстаграме». Ты либо 
тренируешь, либо тренингу-
ешься. Что дают эти бизнес-
тренинги? 

- Тренинг - это собранный 
опыт людей в определённой 
сфере деятельности, которые 
вывели реально работающие 
фишки и выдали готовый ин-
струмент. Его надо просто 
умело приложить к своему 
бизнесу. А чужой опыт всегда 
дешевле своего и с меньшими 
потерями.

- Итак, подведи итоги за 
четыре года, чего ты здесь до-
билась?

 - Самое главное – открыла 
центр своей мечты. Это мое 
детище, и к нему я отношусь 
как к ребёнку, а не как к 
бизнесу. Даже уборщицей здесь 
работала, жила в нем первое 
время, хотя никому об этом не 
говорила, потому что не было 
денег на съем квартиры. Вы 
даже себе не представляете, 
как сложно было его поднять, 
запустить. Сегодня я выпла-
чиваю две квартиры, купила 
машину. Вышла замуж и раз-
велась. В планах перевезти 
сюда родителей. Мама мне и 
сейчас помогает по работе ди-
станционно, ведёт отчёты.

- Каким человеком ты сюда 
приехала и насколько из-
менила новая среда? 

- Мне 26 лет, но за четыре 
года в Дагестане я выросла 
на двадцать лет. Кажется, 
приехала сюда ребенком, не 
глупым, но амбициозным. Во 
многом мне помогает желание 
всегда учиться новому, совер-
шенствовать свои знания. 
Если раньше спокойно об-
щалась с разными людьми, то 
сегодня выбираю по своему 
мировоззрению. Очень ценю 
дружбу. Мои друзья знают, по-
звони они мне в любое время 
дня и ночи, всегда помогу. 
Люблю ездить по респу-
блике. В Гоготле Шамильского 
района впервые в жизни поела 
сметану, такую густую, что 
даже ложка стояла, а у себя 
на Украине вообще не ела мо-
лочных продуктов. Это была 
самая вкусная сметана в моей 
жизни. У гор такая сильная 
энергетика, что день, про-
ведённый там - заменяет ме-
сячный отпуск! Моя мечта - 
купить дом высоко в горах. 
Природа у вас, то есть у нас, 
в Дагестане потрясающая. А 
языки все такие разные! Но 
больше всего, почему-то, мне 
нравится аварский язык. Даже 
не знаю, с чем это связано.
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09.07.1982 г., считать недействительным.
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Наш человек в «Интере»
Сердер Сердеров провёл первые 70 минут в чемпионате Хорватии

Альберт Мехтиханов

Дагестанский форвард Сер-
дер Сердеров сменил клуб. 
Теперь он - игрок хорват-
ского «Интера» (Запрешич). 

В своем дебютном матче 
наш земляк был включен в 
стартовый состав новой ко-
манды в гостевом поединке с 
загребским «Локомотивом» и 
провел на поле 71 минуту. К мо-
менту замены Сердерова на 
табло горели нули, но уже в кон-
цовке матча его «Интер» про-
пустил два безответных мяча. 

О своих новостях, а также о 
малоизвестных событиях своей 
футбольной биографии Сердер 
рассказал в интервью «МД». 

- Начнем с нового клуба. Что 
это за команда? Уровень? Как 
вообще встретили в Хорватии?

- «Интер» выступает в хор-
ватской премьер-лиге, сейчас 
на восьмом месте в таблице. 
Домашние матчи проводит в 
городке Запрешич, это совсем 
рядом со столицей – Загребом.

Встретили очень тепло, даже 
не ожидал. Главный тренер ко-
манды – Самир Топлак. Как 
игрок имеет опыт выступления 
в немецкой бундеслиге. 

- Где ты живешь в Хор-
ватии? На клубной базе?

- Мне прямо в день приезда 
выделили квартиру, условия 
отличные. Стадион и трени-
ровочная база рядом, в десяти 
минутах ходьбы. Скоро сюда 
перевезу и семью.

- Ты же не проходил пред-
сезонные сборы вместе с ко-
мандой? А как себя чувст-
вуешь – физически, с точки 
зрения игрового тонуса? 

- Прошел только один сбор с 
командой. Конечно, приходится 
нелегко, ведь в предыдущем 
своем клубе, польской «Кра-
ковии», играл немного. Сейчас 
тренируюсь больше всех в ко-
манде, попросил тренера по физ-
подготовке уделять мне вни-
мание и после основного занятия. 

- По какой системе про-
ходит чемпионат Хорватии?

- Как и почти везде в Европе, 
с осени по весну. Десять 
команд соревнуются, всего в 
ходе сезона по четыре раза 
играя друг с другом. А еще ро-
зыгрыш Кубка Хорватии.

- Насколько мы знаем, у 
тебя были и другие варианты 
– в России, Азербайджане… 
Почему решил отправиться в 
Хорватию?

- Конкретные переговоры 
шли с двумя российскими 

клубами и с одним из Азербай-
джана. С последним не смогли 
договориться по условиям. А в 
России долго принимали ре-
шение… И тут появился хор-
ватский «Интер» и проявил 
бОльшую настойчивость. 

Я посмотрел матчи чем-
пионата Хорватии, оценил 
уровень и решил: надо ехать. В 
турнире выступают несколько 
известных клубов – «Осиек», 
«Хайдук», «Риека» и, конечно, 
загребское «Динамо».

-  Давай вернемся чуть 
назад. Предыдущие пол-
сезона ты провел в Польше, 

играя за «Краковию». Чем 
запомнился этот период? 
Какой он, польский футбол?

- К «Краковии» я присоеди-
нился прямо по ходу чемпи-
оната. И толком ничего там не 
показал. Футбол скорее силовой, 
уровень довольно высокий. 

- Вообще ты можешь быть 
с в о е го  р од а  « г и д о м »  п о 
разным футбольным чем-
пионатам. Ты играл в Рос-
сийской премьер-лиге (ЦСКА 
и «Анжи»), в первом диви-
зионе (в «Енисее», в Самаре), в 
Болгарии, в Польше… Сейчас 
в хорватской команде. 

- На самом деле я совсем 
не горел желанием так часто 
менять клубы. Моя мечта со-
храняется – играть в сильном 
европейском чемпионате. Пока 
не всё складывалось, как хо-
телось бы. Но рук я не опускаю.

-  Н е  м о г  б ы  в к р ат ц е 
сравнить, где в какой футбол 
играют? 

- Ну, в Болгарии играют в 
открытый футбол, удобный 
для форвардов, но нервный 
для вратарей и защитников. 
В Польше силовой, как я уже 
сказал, хотя техничные ма-
стера тоже есть.

В Хорватии тренеры дают иг-
рокам много тактики, а вот ско-
рости, пожалуй, пониже, чем в 
Польше. Общее во всех странах 
то, что в чемпионате есть 3-4 
клуба, которые выделяются на 
общем фоне. Бюджеты поменьше, 
чем в России. Футболисты вос-
принимают эти турниры как 
трамплин, чтобы проявить себя и 
перебраться в топ-лиги Европы.

- Еще интересна языковая 
тема. Как ты общался с иг-
роками, тренерами – в Бол-
гарии? Польше? Сейчас в Хор-
ватии?

- Везде по-английски, хотя 

владею им не сказать что сво-
бодно. Но 100–120 слов хватало. 
А еще везде учил местную речь. 
Здесь в Хорватии уже полегче, 
потому что язык похож на бол-
гарский.

- Ты, наверное, побывал 
уже в десятках стран мира?

- Да, много где побывал. 
Считаю так. Для тренировочных 
сборов больше подходят Ис-
пания и Турция. Для прогулок 
(красивые места, природа, 
климат) – Италия. Для отдыха – 
Эмираты. Это мое мнение.

- Слуцкий в ЦСКА говорил 
о тебе в юности: «Сердеров 
— ярко выраженный игрок 
штрафной площади. За её 
пределами он уже не тот. 
У него нет скорости, чтобы 
бежать. Такой игрок может 
получить мяч в штрафной 
п л о щ а д и ,  б ы с т р о  р а з о -
браться и четко “щелкнуть”». 
Но Хиддинк в «Анжи» и Але-
ничев в «Енисее» смотрели на 
этот вопрос иначе. У них ты 
играл на правом фланге по-
лузащиты, так? 

- Я то интервью Слуцкого 
читал. Проблем со скоростью 
у себя не помню, вроде не 
уступал никому…

Сейчас чаще играю крайнего 
полузащитника, а еще второго 
форварда в схеме 5-3-2. 

Смену позиции связываю с 
тем, что многие команды пред-
почитают играть с единст-
венным рослым форвардом на 
острие атаки, а меня смещали 
на фланг. 

- И в «Интере»?
- Здесь основная схема – 4-2-

3-1. Тренер видит меня левым 
вингером. А так готов играть 
там, где поставят.

-  Сборная Хорватии – 
вице-чемпион мира, многие 

сильные хорваты играют в 
известных клубах Европы. А 
каков уровень местного чем-
пионата? 

-  Довольно приличный. 
Страна небольшая, многие 
уезжают в другие лиги Европы, 
и всё равно техничных испол-
нителей здесь немало. И в 
нашей команде тоже. 

- Как сам считаешь, почему 
ты, игрок скоростной и тех-
ничный, именно в России не 
задержался? Возможно, рос-
сийский силовой футбол не-
сколько дискомфортен для 
тебя?

- Варианты были и в России, 
я ведь уехал не из-за их от-
сутствия. Но хотелось играть 
в Европе и потихоньку заце-
питься за сильный чемпионат. 

А сила, скорость и атлетизм 
нужны и ценятся не только в 
Российской премьер-лиге.

-  С л ед и л  л и  т ы  и з - з а 
границы за «Анжи»? Поддер-
живал  связь с дагестанцами 
– в «Анжи» и в других клубах?

- За «Анжи» следил всегда. Еще 
до моего перехода и после ухода 
тоже. Неприятно, что у клуба 
сейчас такие проблемы. Грустно, 
что клуб может прекратить суще-

ствование. Ведь молодых ребят в 
республике немало…

Рад, что в городе есть еще 
один профессиональный клуб – 
«Легион». Считаю, в будущем и 
он доберется до премьер-лиги, 
Ин Ша Аллах. А с игроками об-
щаюсь со всеми. Самый близкий 
друг - Ислам Абдулавов.

- Можно ли в Хорватии 
принимать российское ТВ, в 
том числе спортивные теле-
каналы?

- Ну, у меня на iPad есть про-
грамма, и в любой стране я 
смотрю российские каналы. И 
футбол тоже.

- Где находится твой ос-
новной дом, жилье? В Москве? 
В Дагестане? Ведь получается, 
что в последние годы ты чаще 
бывал в «командировках» - то 
в Сибири, то в Европе… 

- Дом - в Махачкале. Я всегда 
в отпуск приезжаю домой в Да-
гестан. Увидеться с родителями, 
родственниками и друзьями.

- Ты играл и тренировался 
у разных тренеров, в том 
числе очень известных. Кто 
запомнился больше всего? 
Чем? У кого, как говорится, 
рос как игрок?

- Наверное, я выделю Гуса 
Хиддинка, он работал со мной 
много и общался. Было инте-
ресно под его руководством. 
А в общем у каждого тренера 
что-то почерпнул для себя. 

С 2012 года я веду свою 
большую тетрадь. Записываю 
детали тренировок, какие-то 
новые упражнения и т.д. Пока 
никому её не показывал)). 
Может, она и пригодится. У 
каждого тренера своя методика. 
Поэтому мне всё это интересно. 
Записываю не только трени-
ровки, но и, к примеру, какие-то 
слова мотивации, которые мне 
запомнились.  

- Самый сильный игрок, с 
которым ты вместе выходил 
на поле, наверное, Это’О? Кто 
еще запомнился – техникой, 
мастерством, игрой? 

- Это’О, конечно, мастер 
своего дела. А больше всего 
мне понравился Виллиан - 
потому что, наверное, он был 
на пике возраста и прогресси-
ровал больше других.

- Самый запомнившийся 
матч за всю карьеру? 

- Наверное, пока мой единст-
венный матч в групповом турнире 
Лиги чемпионов (в ноябре 
2011 года. – «МД»). Мне 16 лет, и 
Слуцкий выпускает меня на поле 
в концовке игры ЦСКА – «Лилль». 
Выхожу, а там в составе соперника 
Джо Коул и Эден Азар).
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14 моя родина
в з г л я д

Пять лет 
совместной жизни 
Повествование в 4-х эпизодах 
с  постскриптумом

Мария Малова 

Корреспондент «Молодёжки»  
о своей пятилетке в издании и 
знакомстве с республикой.   

С тех пор как журналистская 
дагестанская семья вошла в мою 
жизнь, пролетело уже 5 лет. А 
это, гайз, юбилей получается. А 
тут и День святого Валентина! 
В общем, звезды сошлись, есть 
повод признаться в любви.

И пока вы говорите о 
страстных чувствах своим по-
ловинкам накануне не совсем 
нашего, да и вовсе не халяльного 
праздника сердечек, тортиков 
и поцелуев, я  расскажу, как 
было разбито мое сердце лю-
бовью к этой прекрасной земле 
и как теперь огромная его часть 
принадлежит «дагестанской 
семье». А это значит, что уже 5 
лет, как: «Зачем ты с ними свя-
залась?» (бабушка), интервью, ко-
торые больше похожи на сви-
дания, и, наоборот, «Как с ними 
вообще можно общаться?» (зна-
комые), вежливые «Баркалла, 
связалда!» навязчивым поклон-
никам в соцсетях, необъяснимая 
тяга к афарар и чуду, периоди-
ческие присвоения мне «ситуа-
тивной» дагестанской националь-
ности, признания в стиле «Я тебя 
украду, если захочешь», безумные 
диалоги горянок в WhatsApp и 
самый ценный комплимент: «Ты 
везде найдешь дагестанцев!» 

ЭПИЗОД 1.  ЗНАКОМСТВО 
ПО ПЕрЕПИСКЕ

Дагестанская журналистика 
не приходила в мою жизнь с 
фанфарами и барабанами. Да 
что там, меня даже в штат не 
брали около года, объясняя де-
фицитом бюджета и удален-
ностью. Однако она все же по-
явилась в моей жизни с кор-
зиной национальных особен-
ностей, приправленных легким 
кавказским  безумством.     

Мой первый текст был про 
врача Хасая Алиева с его ме-
тодом «ключ». 28 октября 
2013 года я отправила его со-
труднику издания Сулейману 
Алиеву. Волшебник Сулейман 
откликнулся и поправил текст. 
Потом я прислала еще не-
сколько материалов. 

А потом была ежегодная 
пресс-конференция Путина и 
знакомство с  экс-главредом 
Абашем Абашиловым. Мы пили 
кофе и общались в гостиничном 
комплексе «Измайлово». Тогда 
Абаш Ахмедович дал мне шанс. 
И тогда же я получила свой 
первый гонорар за статьи – 3 
тысячи рублей. 

С моим нынешним  главным 
редактором Рамазаном мы  пили 
чай при первой встрече. Я на-
чинаю подозревать, что эти две 
волшебные жидкости, чай и кофе, 
облегчают понимание. «Орбит» 
явно нервно курит в сторонке! 

 

ЭПИЗОД 2. КОНгрЕСС 
НАрОДОВ рОССИИ. 
ПЕрВАя ВСТрЕчА 
СО СТрАНОй гОр 

Как гласит пословица: «Лучше 
один раз увидеть». Однако никто 
не объяснил, как с этим потом 
жить. Вне республики.   

18 октября 2013 года. Конгресс 
народов России в Махачкале, куда 
Рамазан Абдулатипов, тогда ново-
испеченный, ныне экс-глава Да-
гестана, почетный председатель 
Ассамблеи народов России, при-
гласил представителей органов 
власти, региональных представи-
телей Ассамблеи, членов нацио-
нально-культурных автономий, 
этнокультурных и межнацио-
нальных объединений. И вся об-
щественность, московская и не 
очень, полетела специальным 
рейсом в Дагестан. Это был са-
молет «Red Wings», который, как 
мне казалось, потеряет крылья в 
воздухе, а также хвост и шасси. 
Помню, как вышла из самолета 
и вдохнула теплый кавказский 
ветер (кто же знал, что это был 
ветер перемен!) и меня отпустило. 
Мы просто стояли и общались. Где 
еще вам разрешат так запросто 
потусить на посадочной полосе 
рядом с самолетом? Тогда-то мне 
и сказали ёмкую фразу, которую я 
поняла и осознала намного позже: 
«Это Дагестан, детка!» 

Концерт, подготовленный 
коллективами районов респу-
блики, был тем самым Купи-
доном, чья стрела поразила 
меня в самое сердце. Не обо-
шлось и без ложки дегтя  – я 
так и не смогла увидеть море. 
А оно ведь без меня волнуется! 

По плану, вся молодежь 
поздним вечером улетала 
обратно в Москву, а старожилы 
Ассамблеи должны были остаться 
и поехать на следующий день в 
Дербент. И тогда злая Маша дала 
себе обещание, что приедет в Да-
гестан еще не один раз и, самое 
главное, независимо от каких-
либо организаторов. 

ЭПИЗОД 3.  
рЕДАКЦИОННАя СЕМья

Своим ходом в Дагестан я 
поехала спонтанно, летом 2014 
года. Просто позвонила утром 
водителю автобуса, а вечером 
с вещами уже стояла на авто-
станции «Садовод». 

«А ты это, к родственникам 
едешь?» – спросила меня 
женщина с кучей сумок. «Нет, у 
меня там семья… редакционная…» 
«А-а-а-а… Ты бы это, поприличнее 

оделась, не поймут ведь», –  до-
бавила она, глядя на мои рваные 
(жутко модные в то время) джинсы 
и рубашку с декольте. 

Приехала я ночью и только 
утром позвонила главному ре-
дактору, чем слегка ошарашила 
его. У проходной издательства 
меня встретил наш соусье и опе-
ратор Руслан  Бакидов. Первый 
из коллег, которого я увидела. Он 
был полон оптимизма, а это об-
надеживало. Его оптимизм пере-
давался всем в округе буквально 
воздушно-капельным путем.  

Абаш Ахмедович протянул 
мне руку прямо у дверей ре-
дакции, и пазл окончательно 
сложился: «Приняли!»  Позже 
мы с Мухабат обсуждали 
красный купальник,  Руслан 
Бакидов шутил, что у него уже 
забронирован банкетный зал 
для будущей свадьбы, и только 
Низами и Альберт поражали 
своей выдержкой. А старое 
здание издательства со скри-
пящими дверями казалось 
таким уютным, вид из окон чет-
вертого этажа - самым впечат-
ляющим, а чай, заваренный 
Розой, самым вкусным на свете. 

Тогда-то и сбылась моя мечта 
– поездка в Дербент. Абаш Ах-
медович, редакционный во-
дитель Арсен и  братья-коллеги 
Низами с Гянджеви органи-
зовали ее лично для меня!  

Вот где моя душа разгу-
лялась по крепости. Замучив 
гида-историка, я лазила во все 
пещеры, ходила по краю укре-
плений и запилила кучу фоток 
в «Инстаграм». Закрыла свой 
дербентский гештальт.   

ЭПИЗОД 4. 
КОНфЕрЕНЦИя В ДгУ.  
КрУглый СТОл - лИшь 
ТОльКО ПОВОД!   

Этим же летом 2014 года 
представителей межнацио-

нальных организаций снова 
пригласили в Дагестан. В ДГУ 
проводили конференцию, по-
священную экстремизму и тер-
роризму. Именно тогда и были 
организованы официальная 
поездка в Дербент с сопрово-
ждением, купание в Каспийске 
и даже караоке. 

А началось всё с перепу-
танного чемодана в аэропорту 
накануне. Мое выступление с 
презентацией, платье, туфли, 
планшет  благополучно уехали в 
Дербентский район. Лишь к 2-м 
часам ночи люди позвонили и со-
общили, что привезут чемодан в 
аэропорт. В такое время я мало 
кого смогла разбудить из зна-
комых с машиной в Махачкале, 
но откликнулся Иса, с которым 
мы тогда были знакомы по 
онлайн-комментариям. Он сразу 
сказал, что приедет. Админи-
стратор «Порт-Петровска» изум-
ленно провожала меня взглядом 
в ночи. «Чемодан поедем искать», 
– сообщила я ей и уселась в 
белую «Приору». Мы успели 
попить кофе, зацепить рассвет на 
Каспии и на обратном пути даже 
искупаться. Вот так утерянный 
чемодан иногда позволяет найти 
надежного друга и много новых 
впечатлений. 

А в один из вечеров пребы-
вания  я решила чеченским 
коллегам показать район Ре-
дукторный. Мы воодушев-
ленно шли к морю со стороны 
гостиницы «Приморская», пока 
не обнаружили, что из близле-
жащих домов в море стекает… 
канализация. Потом они удив-
лялись, что в 5 утра уже комму-
нальщики убирают проспект 
Петра Первого, а напротив 
моря находится озеро Ак-Гель. 
А ведь в  Дагестане всегда 
есть чему удивиться, пока это 
не станет для вас нормой или 
доброй традицией из серии оче-
видно, невероятно, но факт.
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15 соцсети

Вскочить на подножку поезда 
и смотреть, как в окне мелькает 
Первая Махачкала. Слушать 
в наушниках Лану Дель Рей. 
Ненавидеть аудиокниги. По-
нимать, что это глупо – нена-
видеть что-то, пока не попро-
бовал. Ничего не успевать, но 
забить на органайзеры. За-
сыпать в одно мгновение и 
тем самым ужасно злить жену. 
Потому что она еще с тобой 
разговаривает. Разговаривать 
с Алишкой, Алей и Асей. Радо-
ваться, когда они радуются. Пе-
речислять про себя, что еще не 
успел им рассказать. Никуда не 
ездить, смотреть сторис местных 
путешественников и не чувст-
вовать себя при этом ущербным. 
Тяжело, но мне это удается. Смо-
треть через ограбленные ветром 
деревья на море. Отпускать 
душу помародерствовать. Кай-
фовать от людей. Чувствовать 
себя факиром беседы. Смо-
треть сериалы. Читать книги. 

Не успевать дописать рассказ к 
обозначенному для себя сроку. 
Думать о татухе. Не думать о 
татухе. Зарабатывать так, чтобы 
хватало. Еще раз ничего не 
успевать. Смириться с прогрес-
сирующей прокрастинацией. 
Принять ее, сжиться с ней, чтобы 
иногда давать отпор. Любить 
своих женщин. Любить своих 
друзей. Быть прямым и гордым. 
Как кипарис в «Завете Саади». 
Танцевать как Траволта. Нет, 
как Майкл Джексон. Бухать как 
пират. Стать пэпэшником. Нет, 
не ППСником, а ППшником. То 
есть правильно питаться. Но 
только до тех пор, пока передо 
мной не поставят жареное 
мясо. Остаться человеком. Не 
обращать внимания. Даже не-
смотря на то, что иногда г.вно 
сыплется за воротник. А еще, как 
нельзя кстати, напротив венти-
лятор. Наслаждаться одиноче-
ством. Но не забывать, что ты 
не один. Остаться самим собой. 
Говорить родным и близким 
СПАСИБО.

Тимур Магомаев

Я не зоозащитник и сроду 
не собиралась и не собираюсь. 
Мне хватает, что часть моей 
драгоценной, единственной и 
неповторимой жизни уходит 
на выращивание тюленят, ко-
торые должны были сдохнуть, 
но им повезло, их увидели, по-
добрали, привезли к нам и всё 
такое. Когда мы выпускаем в 
море последнюю в сезоне пачку 
тюленей, мне хорошо и гора с 
плеч. Не могу сказать, что меня 
дико прёт, мимими и няняня - 
просто так получилось. 

У каждого должна быть в 
жизни своя вахта, у меня - вот 
эта. И добавлять в нее страдания 
по косаткам я не собиралась.

Моя большая личная пре-
тензия к дельфинарщикам 
и отловщикам - в том, что 
они сделали мою жизнь не-
возможной без ненависти к 
ним. То, что они делают, хуже 
убийства. В конце концов, 
смерть не самое страшное, 
страшнее безысходность. Как 

они находятся там, рядом с 
этими несчастными? Там горе 
куполом над всей бухтой, а им 
хоть бы хны. Они люди или 
кто вообще? Что у них вместо 
нервов? Что вместо души и со-
вести? Я не осуждаю, я просто 
не понимаю. Ну и - ненавижу.

Они оперируют фразами 
вроде «улыбки детей», «детская 
радость от общения с дель-
финами» - за которыми ничего не 
стоит, кроме денег. Нормальные 
деляги, присваивающие себе 
право распоряжаться чужой 
свободой. Среди их сторонников 
есть тупые ослы, не умеющие 
связать двух слов, а есть нор-
мально владеющие человеческой 
речью и даже с виду похожие на 
людей. Ненавижу их всех. 

Кстати, они не верят, что 
деньги на выращивание тю-
ленят даёте вы. Так и говорят - 
врите больше. Где это видано в 
их калечном убогом мире, чтобы 
дать своих денег на чью-то сика-
рашечную жизнь, а не присвоить 
ее себе, чтобы затем продать. 

Они уверены, что все такие 
же, как они, просто у них полу-
чилось, а у остальных - нет. 

Я ненавижу знать их имена 
и их преступления. После по-
ездки в Среднюю надо учиться 
жить заново. Я не подписы-
валась на зоозащиту, это совер-
шенно особый способ жизни. 
Но вот сегодня, по просьбе при-
родоохранной прокуратуры, 
мы туда опять приехали. Меня 
наши заклятые друзья внутрь 
не пустили, я вздохнула с облег-
чением - посплю в машине. А 
потом пришел белый Ветеринар 
с белыми губами, рассказал 
детали и показал фоточки.

Тридцать ларг ожидают от-
правки в Китай. Это в среднем 
наш выпуск за 3 года. 

Девять лахтаков, морских 
зайцев, самых безобидных тю-
леней в мире - уже туда уехали.

Понимаете, они гребут всё, 
продают всех и чувствуют себя 
в своём праве. 

Косатка Кирилл умирает 
на глазах таких же косаточьих 
детей, как он сам (хотя его 
убийцы утверждают, что он 
прекрасно себя чувствует). 

Глупая белушачья малышня, 
87 оставшихся, еще пока ничего 
не понимает, подплывает с раз-

зявленными ртами - к своим 
похитителям. Им почти ок - хо-
лодная вода, холодный воздух. 
Не ок начнется в дельфинариях, 
где их засунут в воду +24 (в более 
холодной бастуют афалины), и у 
белых арктических китов начнут 
постепенно отказывать почки.

«Улыбки детей», ага. 
Да провалитесь вы в ад. 
Тюленей, кстати, вообще 

никто не считает. Мелочь 
морская, подумаешь. Даже на 
административку не тянет.

Лора Белоиван

i n s t a g r a mf a c e b o o k

f a c e b o o k

Азиатские слоны находятся 
под угрозой исчезновения. Не-
давно мне попался пост девушки, 
которая работала волонтером в 
Канчанабури и ухаживала за 
слонами, спасенными от рук 
варваров. Она описывает, каким 
ужасным пыткам подвергаются 
слоны в процессе приручения, 
и призывает туристов пол-
ностью отказаться от катания на 
слонах. Слоны – дикие животные 
и должны жить в дикой природе, 
так что призыв благородный, но 
совершенно не реалистичный.

Более того, большинство 
ученых и экологов считают рас-
пространение такой информации 
вредным. Линда Райфнайдер, 
президент Asian Elephant 
Support, говорит: «Стыдно под-
менять научные исследования 
истерикой. Но истерика при-
носит больше денег».

В Таиланде примерно 6000 
слонов, и половина живет в 
неволе. Выпустить всех в джунгли 
невозможно, потому что площадь 
джунглей сократилась и про-
странства, способного их вме-
стить, просто не существует. Кроме 
того, шансы на благополучную 
адаптацию к дикой природе есть 
только у 2 из 3 слонов.

Слоны - часть традици-
онного уклада жизни тайцев, 
но сейчас их используют 
только в туризме. Семья жены 
моего брата много лет держит 
деревню слонов на острове 
Чанг, и я немного представляю, 
как устроен этот бизнес. Все 
фотографии сделаны @llenotte 
в Ban Chang Thai.

Тотальное избиение слонов – 
это неправда. Абьюз существует, 
но это не норма. Часто между 
махутом и слоном возникает 
искренняя привязанность. Де-
ревни берут слонов в аренду 
у хозяев вместе с махутом, ко-
торого слон знает и слушается.

Слон съедает 250 кг корма 
в день, и его содержание обхо-
дится почти в 1000 долларов в 
месяц. Надо различать традици-
онных хозяев слонов, которые за-
нимаются этим много лет, и но-
вичков, говорят тайцы. Традици-
онные хозяева не делают ставку 
на насилие, они почитают слонов 

и добры к ним. Новичков инте-
ресует только прибыль.

Туризм сегодня поддерживает 
популяцию слонов. Отказ от ка-
тания на слонах привел бы к 
резкому падению качества пи-
тания и ветеринарного обслу-
живания животных.

Решение может быть в том, 
чтобы создавать лучшие ус-
ловия для слонов в неволе: от-
казаться от металлических си-
дений, не использовать слонов 
для шоу, создавать деревни в 
национальных парках.

А вы катались на слонах? 
Признавайтесь! 
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«Бабушка, целуйтесь, пока живая»
Подслушано и записано в Махачкале

Патимат Амирбекова

- Че, никто намаз не делает, 
что ли??? Шесть часов уже!

- Людям интересно, пришли 
на лекцию.

- С одной стороны радует, 
столько желающих, оказы-
вается.

-  И место неудачное, и 
время.

- А что тут проходит?
- Надо было раньше прийти 

на час.
- А лекция будет?
- Да, она идёт уже, места нет 

даже стоять. 
- А че тогда я тут стою?
- Открой да, брат. Открой! 

Дверь открой, сказал. Какой 
сабур? Сюда иди! Че вы людей 
за дураков держите?!

- Если ты откроешь, толпа 
зайдёт и уже никого не оста-
новишь.

Лекция про имама Шамиля 
в Национальной библиотеке. 
Диалоги тех, кто не попал.

* * *
- Что ты читал?
- Ну как,  что? Алгебру, 

физику...
-  Нет, после школы что 

читал? 
- Ты дурной, что ли, кто 

книги читает?! Ты другому 
такие вопросы не задавай 
только, за идиота примут.

* * *
- Посылку где выдают? 
- За той кассой. 
- Здесь никого.
- Там компьютер не ра-

ботает, месяц назад сломался, 
ещё не починили. 

- Когда он заработает? 
- Ну, раз месяц назад сло-

мался, вряд ли он сейчас зара-
ботает. 

- И где можно получить по-
сылки? 

- За этой кассой.
Почта России.

* * *
Разговор с охранником:
- Можно пройти?
- А ты кто?
- Патя.
- Фамилия?
- Амирбекова.
- Проходи. Хорошая фа-

милия.
* * *

-  Едем в ЦУМ? – пассажир 
водителю маршрутки.

 - В ЦУМ? Ин Ша Аллах!

* * *
- Шубу купи.
- Не хочу я шубу.
- Шуба – это круто.
- Я тогда точно стану жен-

щиной.
- Необязательно норковую. 

Есть куча вариантов. Недо-
рогих и клевых.

- Нэт. Не люблю.
- Ну тогда телогрейка в по-

лосочку пойдет. Кепка и ма-
хорка.

* * *
- Я-то старая гончая. След не 

взяла. А ты? Эх.
- Не сыпь соль...
- Я тебе мышьяк насыплю 

или воды из-под крана.
- Лучше второе – дёшево и 

сердито.
* * *

- Все красавицы с вами едут, 
– бабуля водителю. В мар-
шрутке с ней две девушки. 
Позже заходят еще бабули. – 
Ну, слава Богу, я же говорила, с 
вами одни красавицы едут.

* * *
В гастрономе: 
- Порт есть у вас? - спра-

шивает покупатель. 
- Нет.
- Было же.
- Когда было?
- Восемь лет назад. Вот здесь 

было пиво. 
- Ага, в Советском Союзе.
- Ладно, дайте семечки. 

Пусть мне будет плохо.

* * *
- Я на этой земле никому не 

нужен.
- Да с чего ты взял, что там 

кому-то пригодишься?
* * *

-  Б а б у ш к а ,  ц ел у й т е с ь , 
пока живая, - водитель мар-
шрутки. 

* * *
- Я люблю свою страну в 

душе. 
- Значит, вы отстранённый 

человек. Вы же не получаете 
зарплату в душе? 

* * *
Хну купи. Пошёл покупать 

хну.
- У вас есть хну? 
- Что?
- Хну есть?
- Хну нет, хна есть.

* * *
- С кем бы вы остались из 

мужчин, если бы были жен-
щиной? 

- Пф-ф-ф-ф. Так бы и умер 
девственницей.

* * *
- Зачем два браслета на 

одной руке? На второй по-
весьте тоже для равновесия. 
Откройте глаз.

- Когда я смеюсь, глаза у 
меня закрываются всегда.

- Ничего. Это у всех так. Я 
когда детям говорю, откройте 
глаза, они открывают рот 
иногда.

В WhatsApp мне напишите. 

Вы же, журналисты, любите 
сплетничать. Да нет, шучу, у 
вас всё законно.

Жалко, что у вас близору-
кость. Я бы хотел, чтоб у вас 
был спазм.

Вы за рулем? А то всё в 
тумане будет после капель. На 
работу? Ничего не изменится. 
Туман останется.

* * *
- Ты А… знаешь?
- Нет.
- Маленькая, худая, понтов 

много...
- Мне это ни о чем не го-

ворит.
- Нос большой такой, хотя, 

наверное,  операцию уже 
сделала.

- Вы с ней лично знакомы, 
общаетесь?

- Нет, я знаком с ее подругой.
- Они дружат?
- Да. Подруга замуж вышла, 

дети, семья. Раньше тесно об-
щались. Пока Айшат ей не 
сказала: «Ты так потолстела, 
ужас!» Обиделась подруга и ей в 
ответ: «На свое лицо посмотри».

* * *
- Мадина, почему ты не 

куришь?
- Что-о-о? 
- Тогда бы я у тебя стрельнул 

сигарету.
* * *

У банкомата:
- Черт!
- Не выдают?
- Нет, просто ждал 21 000, у 

меня 21 рубль.
* * *

- Вот бы хорошо вниз по-
лететь, чтобы не спускаться.

- Полететь можно, но только 
один раз.

* * *
- Здесь же мужчина сидел, 

в Махачкалу ехал, -  водитель 
маршрутки «Южно-Сухокумск 
- Махачкала», очнувшись в Ба-
баюрте.

- Завтра приедет, - резко от-
зывается пассажир. 

* * *
- Не догнала ты. 
- Догнала по-своему. 
- А надо понимать, как есть. 
- Так и есть - по-моему.

* * *
- А какой у него секрет? Секрет 

долголетия. Как он так хорошо 
сохранился? Может, гены?

- Не гены. У него все вовремя 
умерли.

- Мне кажется, он меня не 
любит…

- Любит, не любит не бывает 
щас. 

* * *
- Вы всё ещё тут? – жен-

щинам, штукатурящим стены 
в коридоре подъезда.

- Да.
- И даже не устали? У вас пе-

рекуров не бывает?
- Нет, не устали. Зачем нам 

перекур? Закончим работу, 
тогда будет перекур.

* * *
- Я работаю у прокурора. 
- Это как?
- Охраняю.
- Не страшно?
- Нет. Все мы живые люди. 

Как суждено, так и будет. 
Особо ничего такого не проис-
ходит, одно покушение было и 
всё. 

- А в такси успеваете?
- Два дня выходных. В это 

время в такси подрабатываю. 
Но на самом деле в такси так 
не заработаешь, я тут, чтобы 
б е с п р о в од н ы е  н ау ш н и к и 
продавать.  Знакомлюсь с 
людьми, нахожу общий язык, 
и бизнес хорошо идет. Лучше 
потратиться на наушники 
од и н  р а з ,  ч е м  э к з а м е н ы 
толкать. У меня вот память 
плохая. Я когда читаю что-то 
скучное,  о  другом думаю 
и ничего не запоминаю. И 
улицы не знаю. Мне это не-
интересно. 

- То есть вероятность, что мы 
попадем в нужное место, чрез-
вычайно мала?

- Не бойся. Найдем. Щас я 
позвоню оператору. Але, че не 
берешь телефон? Ну и что, ты 
же не одна у линии. Че без на-
строения? Как будто кто-то 
тебя обидел. А, это, хорошо, 
подскажи мне адрес. Всё, 
понял, давай.

- В первый раз вижу, чтобы 
таксист адрес у оператора 
спрашивал.

- Я их всех на место по-
с т а в и л  с р а з у  ж е ,  к а к 
устроился. Вначале они такие, 
мол, умные, а потом шел-
ковыми стали. 

 - Сколько с меня?
- 140.
- Вот, возьмите, – протя-

гиваю 150 рублей. 
-  Десять рублей брать 

будешь?


